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ATA Nº 11/2024/CCNH 1 

Ata da undécima sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências Naturais e 2 

Humanas (ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada a partir das treze 3 

horas e quarenta minutos do dia nove de dezembro de dois mil e vinte e quatro, na sala 312-3, da 4 

Universidade Federal do ABC (UFABC), situada à Av. dos Estados, 5001, Bloco A, Torre III, 3º 5 

andar, Santa Terezinha, Santo André. A sessão foi presidida por Rodrigo Luiz Oliveira 6 

Rodrigues Cunha, diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou com a 7 

presença da vice-presidente Márcia Helena Alvim e dos Conselheiros: os representantes docentes 8 

titulares: Ana Claudia Oliveira Carreira Nishiyama, Arnaldo Rodrigues dos Santos Júnior, César 9 

Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo Almeida, Luciano Soares da Cruz, Marcelo Augusto 10 

Christoffolete, Nathalia de Setta Costa e Otto Müller Patrão de Oliveira. Convidados: o 11 

representante suplente Marcelo Chuei Matsudo; José Luiz Bastos Neves, coordenador do 12 

Bacharelado em Filosofia; Alysson Fabio Ferrari, coordenador do Bacharelado em Física; 13 

Alberto José Olavarrieta Arab, presidente da Comissão de Pesquisa do CCNH; Sílvia Honda 14 

Takada, Coordenadora da Comissão de Ética no Uso de Animais; Carlos Alberto-Silva, Milca 15 

Rachel da Costa Ribeiro Lins, Juliana Cardinali Rezende, Márcia Aparecida da Silva Spinacé. 16 

Como Apoio Administrativo participaram Priscila dos Santos Nascimento, Raquel de Freitas 17 

Silva Cardim e Priscila Nakano Arakaki. Havendo quórum legal, Rodrigo abriu a sessão com os 18 

Informes da Direção: 1 – Aprovação de participação em atividade esporádica – ministrar 19 

palestra no SENAC. Interessada: Juliana Oliva. – Rodrigo comentou brevemente o projeto 20 

aprovado. 2. Aprovação da Declaração de Horas e Plano de Trabalho de Ana Melva C. Farfán, 21 

no Projeto "Análises de impurezas produzidas na síntese química de óxidos de grafeno, óxidos 22 

de grafeno reduzido e grafeno nanopartículas de núcleo-casca de óxido" acordado com a Agência 23 

Internacional de Energia Atômica (IAEA). – comentou brevemente o projeto e justificou a 24 

aprovação. 3. Aprovação do Relatório Técnico de Execução do projeto “Formação sobre 25 

Educação Bilíngue para Alunos Surdos e Implementação de Polo de Educação de Surdos na 26 

Perspectiva Inclusiva em Suzano” – Coordenação: Claudia Regina Vieira. – comentou o relatório 27 

favorável. 4 – Comentou sobre discussão realizada em sessões anteriores sobre experimentos 28 

com Zebrafish em laboratório de pesquisa do CCNH. Citou consulta realizada à Corregedoria, e 29 

Nota Técnica recebida para orientação. Referiu também que em reunião da Comissão de 30 

Pesquisa e Pró-Reitoria de Pesquisa realizada na semana anterior foi apresentada uma proposta 31 

de revisão da Resolução ConsEPE 127. 5 – Informou que a revisão da Taxa de Ressarcimento 32 

Institucional ainda está em análise na CPCo, com previsão de ser pautada no ConsEPE no 33 

primeiro semestre do próximo ano. 6 – Deu os parabéns aos professores titulares recém 34 

aprovados. Informe dos Conselheiros: 1 – César comentou sobre o Congresso da UFABC. 35 

Informou que participou de um comitê avaliador de propostas de atividades de pesquisa e 36 
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extensão, que recebeu 27 propostas para avaliação. Embora todas foram aprovadas quanto aos 37 

critérios estabelecidos pela organização do evento, como tinha sido dito na reunião inicial deste 38 

Comitê que não haveria espaço físico suficiente para atender a todas as propostas, o comitê 39 

ranqueou apenas 8 delas conforme a disponibilidade de espaço. Porém, às vésperas do evento, a 40 

PROGRAD enviou e-mail orientando os docentes a dispensarem as turmas nos dias de realização 41 

do evento. Na data do evento, constatou-se que todas as 27 propostas foram aprovadas e 42 

executadas, tendo sido alocadas pela organização do Congresso nas salas em que os docentes 43 

deveriam ministrar aulas – tornando inútil o trabalho do comitê avaliador. 2 – Nathália comentou 44 

sobre revisão da Resolução ConsEPE 127 que versa sobre a nomenclatura dos espaços de 45 

pesquisa da UFABC. Destacou que, segundo esta resolução, Laboratórios Multiusuários são 46 

biotérios; mas está em discussão no ConsEPE proposta de nova resolução que subdivide os 47 

biotérios em: a) de criação – para a reprodução dos animais, b) de manutenção e c) de utilização 48 

– temporário, para a realização de experimentos. Citou haver alguns biotérios em SBC 49 

pertencentes aos vários Centros, mas que não estão sob a gestão da PROPES. Comentou que 50 

uma portaria transitória está para ser publicada pela Reitoria, visando regulamentar a questão 51 

enquanto a revisão da resolução não for concluída; mas que não foi feita consulta pública acerca 52 

do teor desta portaria. Manifestou preocupação com a possibilidade de o texto desta portaria 53 

causar impedimento à realização de pesquisa nos LGPs, e propôs a elaboração de uma moção 54 

solicitando à Reitoria que esclareça o conteúdo desta portaria antes de sua publicação. Passou a 55 

palavra para Carlos, que questionou a ausência de discussão da proposta de revisão da Resolução 56 

ConsEPE 127 pelas comissões do CCNH. Sílvia comentou sobre reunião realizada entre CEUA, 57 

PROPES e Reitoria sobre a atualização da nomenclatura dos biotérios, na qual o Reitor sugeriu 58 

que os biotérios de criação ficassem como LGPs e os de produção e Manutenção deveriam ficar 59 

como LMUs. Porém, embora a CEUA tenha enviado e-mails à PROPES para redigir juntamente 60 

a portaria, não obteve resposta. Só teve conhecimento, em reunião da CoPES, de que a portaria 61 

já tinha sido redigida pela PROPES e que, segundo esta portaria transitória, todos os biotérios 62 

serão considerados laboratórios multiusuário independente da natureza. Alberto manifestou estar 63 

sensibilizado com a questão colocada por Carlos, mas destacou que, segundo discutido na última 64 

reunião da CoPes, os dois laboratórios em questão serão mantidos em funcionamento. Arnaldo 65 

reforçou a necessidade de discussão do tema pelo Conselho e CALGP, e solicitou à Comissão 66 

que o tema seja discutido tão logo saia a publicação da portaria pelo Conselho. Rodrigo 67 

informou que, apesar de não ser membro da CoPes, pontuou durante a reunião do órgão realizada 68 

na quarta-feira anterior que o tema deveria ser trazido à discussão pelos Conselhos no começo do 69 

próximo ano. César questionou o fato de ainda constar como representante dos Biotérios no site 70 

do CCNH, dado que seu mandato esgotou-se em janeiro de 2024 sem possibilidade de 71 

recondução. Nathalia solicitou que o documento da resolução seja pautado no ConsCCNH; 72 

Rodrigo reiterou que o tema foi apresentado pela primeira vez na reunião realizada na semana 73 
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anterior à sessão do Conselho. Nathalia colocou que um servidor da PROPES visitou um dos 74 

laboratórios de pesquisa do CCNH sem ter contatado a Comissão de Pesquisa, e divulgou a 75 

notícia de que este laboratório fora interditado; perguntou qual a ação do Centro acerca disso.  A 76 

sessão foi suspensa por alguns minutos, sendo retomada às quinze horas. O presidente propôs 77 

como encaminhamento que a dúvida sobre a regularidade da ação da PROPES em algum dos 78 

laboratórios de grupo de pesquisa do CCNH fosse levada à Ouvidoria-Geral da UFABC, para 79 

que as investigações necessárias sejam realizadas. 3 – Nathália passou a palavra ao coordenador 80 

do Bacharelado em Filosofia. José Luiz comentou sobre alocação de docente pela Comissão de 81 

Vagas ao Bacharelado em Filosofia. Informou que, a pedido da plenária do curso, foi elaborada 82 

uma moção de preocupação à Comissão de Vagas acerca desta alocação, pelo fato de não haver 83 

consulta prévia à coordenação dos cursos e por ter sido negado acesso à gravação da sessão em 84 

que se deu tal deliberação. Márcia acrescentou mais informações sobre a reunião da Comissão de 85 

Vagas, destacando que todos os diretores se abstiveram da decisão por serem contrários à 86 

proposta colocada. Luciano pontuou que tais alocações por decisão judicial nos cursos do CCNH 87 

tem se tornado relativamente frequentes, mas que a maior preocupação deve ser o acolhimento 88 

destes docentes ingressantes. Marcelo colocou que a alocação da docente não seria um problema 89 

concreto no momento, embora futuramente ela poderá ter dificuldade na avaliação para 90 

progressão funcional, por exemplo. Márcia propôs como encaminhamento pautar o tema na 91 

sessão seguinte da Comissão de Vagas, sendo acatada. José Luiz solicitou que o Conselho 92 

referende a moção. O tema foi encaminhado à pauta do expediente desta sessão. Passou-se à 93 

Ordem do Dia: 1 – Atas das sessões anteriores: 9ª (com continuação) e 10ª sessões ordinárias de 94 

2024 – César solicitou complemento às linhas 33 e 34 da ata da 10ª sessão, destacando que todos 95 

os laboratórios foram aprovados na vistoria realizada pelo CRMV. Em votação, ambas as atas 96 

com a alteração proposta foram aprovadas por unanimidade. 2 – Avaliações de Estágio 97 

Probatório: não houve discussões. Em votação, a continuidade em estágio probatório de Juliana 98 

Rossi Duci – Bacharelado em Filosofia (12 meses) e Lidiane Soares Rodrigues – Bacharelado 99 

em Filosofia (24 meses) e a conclusão do estágio probatório dos docentes Carolina Bezerra 100 

Machado – Licenciatura em Filosofia, Cintia Lima Crescêncio – Licenciatura em Filosofia, 101 

Daniel Mendes Gomes – Bacharelado em Filosofia, Danilo Trabuco do Amaral – Bacharelado 102 

em Biotecnologia, Juliana Cardinali Rezende – Bacharelado em Biotecnologia, Milca Rachel da 103 

Costa Ribeiro Lins – Bacharelado em Biotecnologia foram aprovadas por unanimidade. 3. Ad 104 

Referendum: Prorrogação de contrato de professores visitantes: a prorrogação do contrato de 105 

Shyam Sundar - Bacharelado em Física (Oficio 2103/2024) e Marcio Sampaio Gomes Filho – 106 

Bacharelado em Física (Oficio 2104/2024) foi aprovada por unanimidade. Arnaldo solicitou a 107 

inversão de pauta do item 7 para favorecer a agenda da docente convidada, sendo acatado. César 108 

sugeriu desmembrar a questão da alocação do laboratório de Marcia Spinacé do restante da pauta 109 

do item 7, sendo acatado. 7 – CALGP – Propostas de Alocação em Laboratório de Grupos de 110 
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Pesquisa. – Luciano apresentou a necessidade de realocação da docente. Márcia relatou questões 111 

vivenciadas no laboratório, e sua necessidade de entregar resultados de pesquisa à FAPESP em 112 

fevereiro, que podem ser prejudicadas pela situação colocada. César colocou que a CALGP 113 

deliberou realizar uma prospecção de espaço para realocação da docente, mas destacou que o 114 

CCNH não deve acatar a criação de problemas de relacionamento nos laboratórios de pesquisa 115 

como estratégia de maximização dos espaços físicos. Márcia propôs que a demandante leve a 116 

questão à Ouvidoria, e pontuou que remanejar a docente para outro laboratório seria legitimar a 117 

postura antiética apresentada. Rodrigo expôs que a Direção realizou advertências verbais ao 118 

docente mas, dado que a situação continua a se repetir, a Direção consultará a Corregedoria e a 119 

Ouvidoria para orientação. Após discussões, Márcia propôs que se escreva ao docente 120 

perguntando se aceita a mudança para o laboratório identificado pela CALGP como disponível, 121 

no 6º andar do Bloco L. A proposta foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. O 122 

presidente propôs a apreciação em bloco dos três itens seguintes, sendo acatado. 4 – Ad 123 

Referendum: Portaria CCNH nº 4528/2024 - Designa Comissão de Seleção para o Processo 124 

Seletivo Simplificado para contratação de Professor Visitante na área de Ensino de Geografia e 125 

subárea Cartografia Escolar, objeto do Edital nº 026/2024, opção 5. 5 – Ad Referendum: Portaria 126 

CCNH nº 4529/2024 – Designa Comissão de Seleção para o Processo Seletivo Simplificado para 127 

contratação de Professor Visitante na área de Ensino de História e subárea de Antiguidades e 128 

Usos do Passado, objeto do Edital nº 026/2024, opção 6. 6 – Ad Referendum: Portaria CCNH nº 129 

4530/2024 - Designa Comissão de Seleção para o Processo Seletivo Simplificado para 130 

contratação de Professor Visitante na área de Ensino e subárea de Ensino de Física, objeto do 131 

Edital nº 029/2024. – Rodrigo justificou a necessidade de aprovação ad referendum destas 132 

comissões visando o ingresso destes professores visitantes em tempo hábil. Em votação, as três 133 

propostas de comissão avaliadora foram aprovadas por unanimidade. 7 – CALGP – Propostas de 134 

Alocação em Laboratório de Grupos de Pesquisa. – Luciano apresentou o parecer da CALGP 135 

favorável à alocação da Profª Joana Montezano Marques no laboratório 204 do Bloco B. Não 136 

havendo discussões, a proposta de alocação foi colocada em votação e aprovada por 137 

unanimidade. Luciano prosseguiu com o relato, apresentando o parecer favorável à proposta de 138 

movimentação de equipamento sob responsabilidade de Artur F. Keppler para a UNIFESP. Após 139 

discussões, o tema foi colocado em votação e a proposta de movimentação foi aprovada por 140 

unanimidade. Sobre o último item tratado na reunião da CALGP, César apontou a necessidade 141 

de que o Conselho indique representantes do Centro nos espaços multicentro de pesquisa 142 

localizados no Bloco Zeta do campus São Bernardo: os laboratórios secos 101-103 e 105; os 143 

laboratórios molhados 106 e 108 - todos localizados no primeiro pavimento – bem como o 144 

laboratório 007 - Câmara Fria, localizado no andar térreo. Após designar estes representantes, a 145 

indicação deverá ser enviada à Prefeitura Universitária e ao CECS para ciência. Após discussões, 146 

o Conselho deliberou por indicar docentes que já atuam em São Bernardo como representantes 147 



 

 

 

 

 

 

MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

Fundação Universidade Federal do ABC 

Centro de Ciências Naturais e Humanas 

5 
Av. dos Estados, 5001 · Bairro Santa Terezinha · Santo André – SP 

CEP 09210-580 · Bloco A · Torre 3 · 6º andar · Fone: (11) 4996.7960/4996.7967 

secretariaccnh@ufabc.edu.br/administracao.ccnh@ufabc.edu.br 

do Centro nestes espaços em caráter pro-tempore; a lista de representantes, assim que 148 

consolidada, será enviada à Prefeitura Universitária e à Comissão Permanente de Espaço Físico. 149 

Passou-se à pauta do Expediente: Considerando a presença do coordenador do Bacharelado em 150 

Física, o presidente propôs inversão de pauta com antecipação do item 4; sendo acatado. 4 – 151 

Solicitação de prorrogação de Licença para Interesses Particulares - interessado: Lucas Miranda 152 

Almeida Barreto. – Relator: César Ribeiro.– César apresentou seu parecer favorável à aprovação 153 

da prorrogação. Alysson comentou seu parecer favorável à prorrogação do afastamento, apesar 154 

da situação do curso com vários docentes em afastamento ou com iminência de solicitação de 155 

exoneração. Esgotada a discussão, Arnaldo propôs a elevação do tema à ordem do dia, 156 

secundado por vários conselheiros. Em votação, a prorrogação da licença foi aprovada por 157 

unanimidade. Considerando o avançado das horas, o presidente informou sobre a continuação da 158 

sessão na semana seguinte e suspendeu a reunião às dezessete horas e trinta minutos. 159 

_  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _    _  _  _  _  _  _     160 

Ata da continuação da undécima sessão ordinária de 2024 do Conselho do Centro de Ciências 161 

Naturais e Humanas (ConsCCNH) da Universidade Federal do ABC (UFABC), realizada às 162 

treze horas e trinta e quatro minutos do dia vinte e um de outubro de dois mil e vinte e quatro, de 163 

forma remota na sala do ConsCCNH do ambiente ConferênciaWeb da Rede Nacional de 164 

Pesquisa – RNP. A sessão foi presidida por Márcia Helena Alvim, diretora em exercício do 165 

Centro de Ciências Naturais e Humanas da UFABC, e contou com a presença dos Conselheiros: 166 

os representantes docentes titulares: Ana Claudia Oliveira Carreira Nishiyama, Arnaldo 167 

Rodrigues dos Santos Júnior, César Augusto João Ribeiro, Diogo Burigo Almeida, Luciano 168 

Soares da Cruz, Marcelo Augusto Christoffolete, Nathalia de Setta Costa e Otto Müller Patrão de 169 

Oliveira. Convidado: Rodrigo Luiz Oliveira Rodrigues Cunha. Como Apoio Administrativo 170 

participaram Priscila dos Santos Nascimento, Raquel de Freitas Silva Cardim e Priscila Nakano 171 

Arakaki. Ausências justificadas: Luciano Cruz, convocado para participação em banca, e Breno 172 

Teixeira, com atribuições didáticas na Graduação no quadrimestre. Havendo quórum legal, 173 

Márcia abriu a sessão. Ordem do dia: 7 – CALGP – Propostas de Alocação em Laboratório de 174 

Grupos de Pesquisa. – Sobre a questão do laboratório de pesquisa tratada na sessão anterior, 175 

Márcia informou que a Corregedoria foi consultada a respeito. A orientação recebida foi que o 176 

ConsCCNH não seria o foro ideal para a discussão, e que deveria ser adotada medida 177 

administrativa buscando sanear a dificuldade apresentada. Atendendo a esta orientação, o tema 178 

foi retirado da pauta da sessão. Passou-se à pauta do Expediente: Rodrigo, participando como 179 

convidado, solicitou inversão de pauta; sendo acatado. 2 – Esclarecimentos sobre a aquisição de 180 

ração irradiada – demandante: Vinicius de Andrade Oliveira – submetida como proposta de 181 

aplicação dentro da parcela de 10% destinada à PROPES ao processo RTI FAPESP 2024/13909-182 

1 – Relator: Márcia Alvim. – Rodrigo apresentou as justificativas para a aquisição do material 183 
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apresentadas pelo demandante. Após breve discussão, a presidente propôs a elevação do tema à 184 

ordem do dia, sendo secundada por César e Arnaldo. Na ordem do dia, a proposta de aplicação 185 

do recurso pela PROPES foi aprovada com uma abstenção – Marcelo Christoffolete. 1 – 186 

Apresentação de nova demanda – demandante: Patricia Aparecida da Ana – ao processo RTI 187 

FAPESP 2024/13909-1, referente à parcela de 10% destinada à PROPES – Relator: Márcia 188 

Alvim. – Rodrigo apresentou a solicitação de substituição de demanda apresentada pela 189 

coordenação da Central Multiusuário – CEM. César questionou o tipo de aparelho proposto, 190 

dado que haveria uma maior demanda para equipamento com fotodocumentador, não 191 

contemplado na proposta. Rodrigo recomendou encaminhar esta sugestão à PROPES, mantendo 192 

o tema em pauta para a sessão seguinte já que haveria tempo hábil para a discussão. O tema foi 193 

mantido na pauta do expediente. 3 – Avaliação sobre revisão dos instrumentos relativos à 194 

Comissão de Pesquisa do CCNH, CALGP. – Relator: Arnaldo Rodrigues Júnior. – Arnaldo 195 

apresentou seu relato favorável à aprovação do documento, contextualizando a discussão e 196 

destacando as alterações ao regimento propostas pela CALGP em reunião realizada no início de 197 

novembro. César recomendou acrescentar, na referência às resoluções ConsEPE 127, ConsUni 198 

106 e ConsCCNH 04/2013, “ou outras que venham a substituí-las” considerando a possibilidade 199 

de revogação destas normativas. Outras propostas de alteração foram sugeridas durante a sessão, 200 

e aplicadas na hora ao documento. Esgotadas as sugestões de alteração, e feita a releitura do 201 

documento, Arnaldo propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundado por César. Na 202 

ordem do dia, o texto com alterações foi aprovado. 5 – Moção de preocupação da Plenária do 203 

Bacharelado em Filosofia. – Márcia recuperou o contexto da discussão da semana anterior, na 204 

qual o tema foi encaminhado à pauta do Expediente para que o Conselho delibere se assinará 205 

conjuntamente a moção apresentada pelo coordenador do Bacharelado em Filosofia. Não 206 

havendo discussão, a presidente propôs a elevação do tema à ordem do dia, sendo secundada por 207 

César. Em votação, a proposta de envio da moção conjunta à Comissão de Vagas foi aprovada 208 

por unanimidade. Esgotada a pauta, a presidente declarou encerrada a sessão às dezesseis horas e 209 

trinta e três minutos, da qual eu, Priscila Nakano Arakaki, Secretária Executiva do CCNH, lavrei 210 

a presente Ata. 211 
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